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我们来读马可福音 10：1-10。申命记 29：1-4.  草必枯干，花必凋谢，唯有神的

话永远坚立。让我们全神灌注地来听。

吉尔伯特的《美食. 祈祷. 恋爱》一书已经连续十五周在“纽约时报” 列

为最畅销书榜首。这本书在当今美国妇女中倍受青睐。正在被拍成电影。31 岁

的女作者受过良好教育，有家有业，让许多人羡慕不已。可是她私下对自己的婚

姻不满意，晚上常常一个人睡在浴室的地板上哭泣。用她自己的话说，并不是先

生有什么亏待她的地方，更谈不上虐待。她知道很多人都羡慕她，可她就是感到

自己不幸福，说感到不幸福的原因是因为婚后的生活已经不再是我，我已经不象

我自己了。于是她作了个祷告，说“上帝啊，我需要你帮助，请告诉我，我该怎

么办？是应该留在这个婚姻里呢，还是离开？” 接着她就勇敢地提出和丈夫离

婚，跑到意大利享美食, 去印度寻灵命；再到印尼找了个情人。

在我们今天生活的文化里，已经有很多事情被重新下了定义：把胆小鬼说

成是英雄；失败称为战绩；离经叛道誉为信仰飞跃…….。我们的思想真有点被

改造了，以至我们把离弃配偶视为勇敢无畏，甚至还是属灵的---有人甚至还事先

祷告一番。

最近有人对大学生作了个抽样调查。当问到为什么结婚时，得到的答案是：

“安顿下来，享受快乐，舒适”，“我结婚是想要一个只属于我的人”，“婚姻是为

了保障那人只属于我，让我得到园满”。于是乎，要是我感到不满，或没有安顿

下来的感觉，或我没有感到很舒服，也不觉得很幸福，那我就只好走人了。为什

么？因为这个婚姻没有达到我设计的目的，那我当然只好说拜拜，另找乐子啦。

我已经提醒自己要十分小心。我知道我们中间有人有过婚姻失败的经历。

碰到这个主题，讲的不小心会给人一种指责人的感觉。生活在今天的美国社会里，

我们大家多少都受到过婚姻破裂带来的影响，无论是自己或是父母，或是其他亲

人。你们中间有些人夫妻恩爱，实在难以理解为什么要有这样的讨论。有些人虽



然没有离婚，但却感到是生活在没有爱情的婚姻里。我能理解，面对今天的这段

经文，各人会有很不一样的感受。我希望我能做到的，是把这段经文所针对的主

要问题摆在你们面前。有些人可能会感到失望，认为讲的不够广，不够深，没能

听到自己想要听的。

但有一点我要强调的是，这段经文不是专门针对你个人经历的。因为已经

发生在你身上的事，不是你也不是我所能够让它重来一次。这段经文针对的是眼

下的你，这段经文不是回答你对离婚和再婚的每一个问题，也不是要来解释哪些

情况属于主耶稣在这里关于离婚再婚教导的例外。好在我们教会系统所持的信仰

告白（注：西敏信条）明确列出了合乎升经的离婚例外，即：一方犯奸淫，或一

方故意离弃。但这不是主耶稣在这里教导的目的。他不是给我们列出哪些是可以

离婚，哪些是不可离婚的条件。他所教导的远远比这些更重要。

今天早上我想讲的是主耶稣在这里传讲的主要信息，并希望通过这个信息

来重新调整我们关于婚姻的思维方式，无论你是已婚的或是打算要结婚的，我希

望你们离开的时候，能够清楚作为基督徒怎样来跟随神，如何在婚姻问题上按他

的话去行。

让我们来读马可福音 10：1-12。马可告诉我们，耶稣离开那地方后，来到

犹大境地和约旦河外。象以往一样，众人又聚集，他开始教导他们。每次人们聚

集听耶稣的教导，法利赛人就出现了。他们跑来问他：：“人休妻可不可以？”提

出这个问题，不是因为他们真的要问婚姻问题，也不是要澄清他们关于离婚的神

学立场, 这里明确告诉我们，他们是要试探他。马可福音里用“试探”这个词第

一次是 1：12：“圣灵就把耶稣催到旷野里去，.......受撒旦的试探”。以后这个词

再出现都是法利赛人对耶稣提出的问题。可见法利赛人是和谁站在一起。他们试

探耶稣是想要他跌倒，是要想破坏他的事工，毁坏他的名誉。因此他们提出这个

问题明显是动机不良。因为在当时的犹太教里，关于离婚一事大家都有明确的共

识。每一个犹太人，每一个拉比都知道，离婚在一定条件下是允许的。离耶稣时

代很近的犹太教里有两大阵营。一方是拉比希拜为首的保守阵营，他们的观点基

本上就是刚才我们读的申命记 29：1-4 里的规定；另一方是以拉比郝维尔为首的

自由派。他们也是根据同样的经文。但他们的观点是，只要你认为妻子在你的眼

里有任何有伤风化的事，你就可以休了她。（注：和合本译作“合理”，英文译作



“decency" 即：风化或正派的意思）。希拜强调的是这句经文里“有伤风化”

（decency）一词；而郝维尔强调的是“任何”一词，也就是说只要你对妻子看

不上眼，就可以休了她。比方说她长得不如某某人也可以成为离婚的理由。他甚

至说你老婆要是把一顿饭给做坏了，也可以把她一脚踢走，只要你别忘了按照律

法写张休书给她。

所以说法利赛人提出的根本不是一个诚实的问题。他们希望耶稣的回答免

不了会站在上述两个阵营中的一个，那么就会使听众中持另一立场的人感到不舒

服。或许他们的目的比这更阴险，从马可在这之前的描述中我们可以得到一点暗

示。耶稣刚从迦百农到犹大地方，这里是希律王的天下。我们已经认识了这个希

律：最近的一次是把施洗约翰的头砍了放在盘子里（6：14-29）。你们大概都还

记得，希律之所以痛恨约翰是因为约翰指出他抢了弟媳妇希罗底是犯了奸淫罪。

希罗底也看上了希律，去和丈夫离了婚；结果希律休了妻子，两人重新结了婚。

法利赛人的阴险之处很可能是等着耶稣说人不可休妻，因为他们知道希律为了这

事杀了约翰。或许希律听到耶稣的回答也会下手害他。那就正中他们的下怀。

无论他们的动机是什么，他们是在试探耶稣，想要他跌倒。主耶稣的第一

个回答是：“摩西吩咐你们的是什么？”即：圣经是怎么说的？他们马上就跑到

申命记的那句话：“写了休书就可以休妻”。我们读到这样的经文时，总觉得离婚

率高是今天我们生活的社会里发生的事。事实上摩西时代在犹太人的文化里离婚

率也很高。五十年前，你问一问班上四五十个同学，谁是从离婚家庭里出来的，

恐怕都找不到一个；但今天在同样的一个班里，要找一个父母双方没有离过婚的

也不那么容易。所以我们以为离婚大概就是最近几十年来发生的事。请注意耶稣

的回答：“摩西是因为你们心硬，所以写这条例给你们”。他是在说摩西写这条例

起的作用至少是为了保护被遗弃的女方。因为在当时，妇女若被休了，没法找到

养活自己的工作。你若给她一份休书，她可以合法地再嫁，而前夫则不允许再反

悔去找她。所以，这个条例的主要目的是保护受害妇女的。耶稣接着说，这并不

是神设立婚姻的初衷。请注意，关于离婚的事，摩西在创世记里传达的是正面的，

而在申命记里则是一种补救，即负面的。

让我来举个例子说明一下。假设你带一个从来没有上过飞机的人登机参观。

当他问你那座位上的垫子是干嘛用的时，你会告诉他，这是一个临时漂浮块。你



告诉他的没错，但这垫子的设计是为了让你舒适地乘坐飞机，安全地到达目的地，

根本不需要用到垫子当漂浮块用。只有当出了大问题时，它才会被用来作漂浮块

帮助你。但如果我们依据飞机遭无可挽救的损坏或紧急情况下的用处，来给垫子

下定义的话，那不是本末倒置了吗？

所以耶稣是在对他们说，你们找的理由是紧急迫降的条例。但我要你们来

看当初神设计婚姻的目的。这样你们才能真正明白摩西的话。正如旧约允许一夫

多妻的存在，并不说明这是神设计婚姻时的计划：“起初创造的时候，神造男造

女。因此人要离开父母，与妻子连和，二人成为一体。即然如此，夫妻不再是

两个人，乃是一体了”。

重新定义婚姻是没有跟据的。今天我们的社会里正在进行一场婚姻定义的

大战。同性恋鼓吹者不惜一切代价要推翻婚姻由一男一女组成这个定义。这明显

是违背圣经教导的。一男一女组成婚姻是神设立的。不过我们不应该就此止步。

在教会里我们不存在对一男一女组成婚姻这个定义有争议。但我们不应该忽略耶

稣在这个问题上的全面教导。假如我们也象社会上一样，把离婚看作是一件无足

轻重的事，那么我们在反对同性恋的事上也是站不稳的。如果我们严肃认真地对

待离婚，我们的声音在社会上就比较能得到尊重。我们不能一方面不把离婚当回

事，另一方面却跑去指责别人企图重新定义婚姻。这两件事都是大问题，都在挖

婚姻的墙角。

首先，耶稣说一男一女是婚姻的基础，然后就是人要离开父母，与妻子连

合，两人成为一体。夫妻不再是两个人，乃是一体了。我们今天的文化里，婚姻

问题的关键就在这儿。主耶稣明确地说，本来两个来自不同家庭的人，一旦结婚，

他/她们就失去了原来的自我，成为一体。结婚之后，不再是“你”，“我”，而是

“我们”。在婚姻里，我们行事的基础是一体。多少次我听到一方要离婚时的一

句话：“我就是感到不幸福”。请注意，这句话的主语是“我”，“我的幸福”，而

没有“我们”这个概念。在婚姻里，把男女双方联在一起的不单单是性关系。神

说，婚姻不可分开。结婚之后，看一切都应该透过“我们”这付眼镜。无论是作

决定还是过日子，都应该反映出“我已经和他/她成为一体了”这个概念。

你可以看出来，这一概念与刚才我介绍的那本畅销书的概念正好相反。“我

感到不快乐，不满足”。也就是说我仍然是我这个个体，我有我的目标，我的计



划。假如你能满足我，那咱俩就过下去。假如你做不到，对不起，我要走人了。

这样婚姻的基础就是我的感觉，我的幸福，我的需要。对方只要能满足我的这一

切，我们的婚姻就没问题。这可不是神为我们画的图画。请注意，这段经文清清

楚楚地宣告，婚姻是神把你们双方联合在一起的。他是婚姻的设计者，是婚姻的

主。你们俩在他面前结的婚，他是真正的主婚者。即然这样，那么丈夫或妻子就

没有权力写休书。“神配合的，人不可分开”。因此，婚姻的继续不取决与他/她

对幸福的感受。因此我们对离婚的回答应该是“不”。当然，这也有例外，但这

不是今天我们要讨论的。这段经文要告诉法利赛人的，要告诉我们的是：离婚不

是我们可以选择的。只有神能终止这个婚姻---或是他再来，或是死亡将你们拆开。

对离婚说“不”是阻止我们的自私自利。假如你的婚姻取决于你对幸福的感受，

那你的婚姻能持续多久？这实际生活中，两个罪人和在一起，就必定要求忍耐，

愿意为对方作出牺牲。对于基督徒来说，“直到死亡将我们拆开”（注：西方婚誓

的最后一句），不应该是一句空话。

你们正在考虑要结婚的年轻人，请千万不要天真地误以为结婚就是为了幸

福快乐。你们应该知道，有时候生活有预计不到的事情，甚至是残酷的事情。你

在神面前向对方许下的婚誓，在神的帮助下必须能够经受得住，能够战胜生活的

难处。太多的时候，我们听到的是“我改变了”“他/她改变了，已经不是当初我

娶/嫁的那个人了”。这有什么可以大惊小怪的呢？我们当然都在变。二十年之后，

你当然不再是当初那个发出“我愿意”誓言的人！神的意思不是要你们离婚，是

要你们相互依靠，相互帮助；他的最高目的就是荣耀他的名，并且使他的教会增

长（注: 儿女增添）。

弟兄姐妹们，圣经没有应许说你们的婚姻里天常蓝，花常开。 一旦纠正

了对婚姻的错误概念，我们就能享受婚姻带来的祝福与喜乐。你们俩的婚姻是神

命定的。他是你们婚姻的主持者，看顾者。唯有神才能决定你们的婚姻何时终止。

主耶稣明确宣告：“凡休妻另娶的就是犯奸淫了”（10：12）。当然他没有说所有

的离婚再婚都是犯奸淫，他所针对的是法利赛人的问题，也就是针对随便找个理

由就可以休妻的人说的。正如约翰指责希律一样。

这段经文的主题非常明确，婚姻是一辈子的事，不能随便拆散。我们当然

可以问假定这样，假定那样的问题。但这里强调的是婚姻的神圣性。请注意，在



此之前耶稣教导的是什么？他刚刚教导了门徒们如何与他同行。婚姻是神在我们

生活中命定的，也是神对我们的呼召。这里，耶稣针对的也是我们的心硬。离婚

是有后果的，不仅仅有生活上的后果，有对孩子的后果，，而且也有属灵上的后

果。不久前我在咖啡店偶尔遇到一位妇女。她们家前几年一直来我们教会聚会，

但已很久没来了。打过招呼后，她开始告诉我，她已经和丈夫分居了，正在办离

婚手续。同时又找了个相好的，已经同居。接着说她已经不信了。说她有了全新

的世界观，而不是这种狭窄的耶稣啊，审判啊之类的东西。“现在我很快乐”。她

的中心就是她自己，她的快乐，她的感受……。她自己成了她的神。

耶稣来了，他使瞎眼的看见，瘸腿的跳跃，聋哑的开口，弯曲的变直，破

碎的完整。他对婚姻的计划也是如此。他来是要重新调整婚姻的关系。你们在坐

的不少人已经或正在遭受婚姻带来的痛苦，这是不可否认的事实。“或许我的婚

姻真是神定的”的确难以下咽。耶稣在往十字架去的路上，要求他的门徒们背上

自己的十字架来跟随他（8：34）。你的婚姻可能就是神对你的呼召，是你的十字

架中的一部分。以耐心，爱心和盼望来承受，知道神有能力恢复那扭曲的，破碎

的，并且知道即使神没有按你所期望的方式来做，他的方式他的选择不会错。让

我们把离婚这个念头从脑子里铲除掉。让我们在那怕是极其痛苦的婚姻中不要忘

记，耶稣基督为了他的新娘忍受了痛苦，并且他永远也不会离开不会抛弃他的新

娘。他离开父家，为的是与我们联合，永不分离。他把我们的好处，神的荣耀放

在他自己的幸福之上，好叫你们成为圣洁无瑕。你们好好想一想吧，神的儿子为

了这位不爱他的，不可爱的新娘的未来舍弃了自己。他这么做为的是要胜过我们

的心硬。他来是救赎我们这些罪人，这些已经在婚姻上失败的罪人。福音的荣耀

在于你我不必再在那与生俱来的污泥里打滚。他来了，叫我们可以重新看待我们

的婚姻。愿我们破碎我们刚硬的心，来跟随他。

让我们一起祷告

。


